

# EL CANTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año IX.—Número 2.997

Director: DON JOSÉ ESTRALI

Jueves 6 de agosto de 1903

## MUSEO CÓMICO

(Especial para EL CANTABRICO)  
POR ROJAS



LA ALIANZA

—¿Quieres que te coja, buena moza?  
—¡Me hacéis de reír, don Raimundo...

### Pío X y el Cardenal Herrera

Dicen de Roma que Pío X salió de su celda ayer tarde, á las cinco menos cuarto, trasladándose á la que ocupa el Cardenal Herrera, con objeto de visitarle.

El Cardenal enfermo, que se hallaba acostado sobre unos almohadones, quiso incorporarse, pero lo evitó el nuevo Pontífice, quien le dio á besar la mano derecha.

El Cardenal Herrera sufre frecuentes ataques de dienea.

### Las habitaciones del Papa

Pío X no ha ocupado todavía sus habitaciones en el Vaticano y no lo hará hasta que sean levantados los sellos colocados en las puertas al ocurrir la muerte de León XIII.

### Las votaciones

Dice otro despacho de Roma que en la primera votación del Cónclave el Cardenal Sarto obtuvo 5 votos y en la última 50.

RICARDO.

## El mundo cristiano

### IGNIS ARDENS

Débase á quien se deha, póngase la fuente del acierto en la previsión de la experiencia ó en la inspiración del Espíritu Santo; á unes de lleno en lo convenido y aceptado, ó atribuyase á la casualidad el éxito de las cosas, ello es, que de las alturas del Vaticano, del misterio del Cónclave, de la prisión en que han vivido los Cardenales, de la lucha de votos que se trucea en humo de pajas, de la serena región que se forma en unos días de aislamiento, ha descendido, desparramándose por toda la tierra, una lección que casi es un latigazo: una advertencia que casi es una ley: un hecho que es toda una parábola evangélica: una solución que es la única posible, para los problemas mundanos, en estos días de confusión y de contienda.

«Es toda caridad: es todo fe. Siempre visto alejado de las contiendas políticas.» Así viene definida la impresión que ha producido el nuevo Papa. Si quedan todavía por ahí hombres de buena voluntad, díganse, en lo íntimo de su conciencia, si no es este el Papa suyo...

Sacrifiquen, por una vez, los periódicos, que á veces son el progreso y que á veces son el atraso; sacrifiquen por una vez la severa rigidez de sus líneas de conducta, y el que tiene obligación de halagar unas pasiones, como el que se impuso por misión eclesial, unas mentes, redímase de su cautiverio, esfíganse de su pacto, apártese de su vía, aun cuando el arranque de independencia se juzgue vulgar desearriamiento, y pregunen la verdad escueta, abriendo á la sinceridad cristiana del penitente franco, un hueco en el cuerpo de la vida. ¿A que ya fatiga á todos la contienda? ¿A que la discusión nos cansa?

Fe y caridad: será esto el vigorizador de las razas desérticas? Fe y caridad: confianza y amor: esto es lo que no supimos traer al progreso, porque somos unos audaces que por aligerar nuestro paso hacia la tierra de promisión, hemos dejado en el punto de partida los viveros del alma, tomándolos por pesada impedimenta.

Fe y caridad: fuego ardiente de la vida: llama, como si dijéramos. Fe y caridad: que venga un espíritu intransigente, y el encerrará oprimidas y astixiadas en el recinto de una avallans; que venga un espíritu empírico y la extenderá por toda la tierra.

¿A qué hombre creyente, en las horas del dolor, no le han acometido las desesperaciones? ¿Qué ley divina ni humana exige responsabilidades á los desesperados? ¿Se somete al albedrío la voluntad del que perdó toda esperanza? ¿No fue el mayor castigo que halló el Dante en el Averno, la pérdida fatal de las esperanzas todas?... ¿Cómo podéis juzgar ni blasfemar ni reprobar, ni malditos ni herajes, á los que perdieron as

ilusión en las borrascas de la vida? Tomad los por locos; pero no los toméis por malos. Poned la mirada en la masa riente de los inquietos muchedumbres: ellas hervon en furor, aprisionadas en sí mismas, porque los muros de piedra son más franquables que las murallas de carne; ellas elevan el cielo sus recios puños, pidiendo explicación de su suerite trista; ellas se agitan y se retienen en la impotencia, con la ira de una serpiente encadenada... y ellas, en su ira, ¿qué desean? Pues nada más que llevar la paz, el gozo, la holgura, el pan nuestro de cada día, á la gran institución de Cristo, á la familia.

No hay más que este problema en los tiempos presentes: la dignidad humana, filtrada en las razas por el espíritu cristiano, acude en arrancaos de independencia á las clases postergadas, y la obra antiesclavista continúa. Si un Lavigerie limpia los horrores vergonzosos de la esclavitud en Africa, un León XIII suaviza las asperezas de la explotación en el mundo civilizado. Y mientras la gente política, ansiosa del meollo personal, azusa á los irredentistas y estafa con sus promesas á los crédulos, la Iglesia, como el sol que ilumina y callenta á unos y otros hemisferios, trabaja y trabaja, para que el bien temporal se distribuya, por la caridad, entre todos, y para que la paz espiritual en todos surte y se acomode. Roed, ratoncillos de las bibliotecas; roed, alimañas de la política; roed, ambiciosos de la gobernación retribuida, roed libros, programas y sistemas. No hallaréis más que allá arriba, en el Soberano que elige unos prisioneros para que gobiernen desde una prisión, la fuente y el pozo, el monumental, y la pila de la parca democrática. Da á sí nos dicen que todos somos iguales ante Dios; que ni la luz del sol se divide en parcelas ni la fraternidad cristiana reconoce límites; que somos todos los unos de los otros con ese legítimo derecho á la posesión de la buena voluntad de los hombres buenos; y que los ambiciosos de arriba son los culpables de la desesperación de los de abajo... Así viene una lluvia espiritual, un maná que es alimento para los pobres de espíritu y pedrisco para los ricos de audacia. Y la igualdad se pregunta y los caprichos de la suerte son condenados, y no olvidan los reflexivos que moría Cristo en la Cruz cuando sus verdugos fiaban á los dados la posesión de sus preciadas vestiduras.

Un ansia de fraternidad, de igualdad, de solidaridad cristiana, arde en las multitudes. Quisere, cada cual, su parte justa y legítima en el bienestar conseguido por el trabajo, para fundar en ella la paz de la familia cristiana, y la fe en los destinos del hombre. Y la Iglesia, para su triunfo definitivo, ha menester del general sosiego de los ánimos, porque es la paz del Señor regalo de las almas tranquilas, delicia de los espíritus pasados. No germina la virtud en la turbulencia, como no crecen las plantas bellas y olorosas en los campos de batalla, pisoteados por los combatientes. Los que se resisten desde arriba, los que arrojan á la contienda brutal hombres contra hombres, esos semejan con sus rodillas las losas del Templo. En vano piden á Dios: la fe y la caridad no aroman en el ambiente de estos codiciosos. ¿Qué será más despreciado en las alturas? ¿La oración del fuerte hipocrita, ó la desesperación del débil sincero?... Seguramente estará, por los siglos de los siglos aquella decisión suprema... y el ojo de la aguja es más angosto que nunca, y el camello conduce hoy más carga que antes. El culpable de que luchen en la arena fieras y hombres, la fuerza ciega y la fuerza inteligente, el César es, el César, que con el pan y el circo distrae de su hambre y de su melancolía á la muchedumbre esclavizada.

Los casuarulos todo se lo toman... y las gentes alucinadas combaten furiosamente en la arena de la política para alimentar ambiciones mezquinas, limitadas á cosa tan pequeña como á la posesión de una regletratura. Una casta de hombres apartados del pacto social, como un mal que germina en un organismo cduco, hallan en el poder político el origen de todas las desdichas, y á pesar de su terrible afán de destrucción ve

misa, oficiando el vicario señor Arizabal, cantándose después un solemne Te-Deum.

Asistió al acto la Corte; ministros de Estado y Guerra; subsecretario de Estado; Gobernadores civil y militar; Alcalde; Presidente de la Diputación; representantes de la Audiencia, Delegación de Hacienda é Instituto y muchas personas de distinción.

El Rey, que vestía uniforme de Capitán general, luciendo la banda y collar de Carlos III y el Toleón de Oro, entró en el templo bajo palio, precedido de los maceros del Ayuntamiento.

Una compañía del regimiento de Sicilia, con bandera y música, hizo los honores de ordenanza á la entrada y salida del Rey.

Terminada la función religiosa, la familia real regresó á Miramar, organizada la comitiva en la misma forma que á la ida.

### Firma

El ministro de Estado sólo sometió hoy á la firma del Rey un decreto de Gobernación, jubilandó á don Guillermo Láu, jefe de administración cesante.

### El general Martilegui

Al regresar de Miramar el conde de San Bernardo, dijo que el ministro de la Guerra pensaba marchar á Madrid en el segundo expreso de hoy.

### ¿Dónde está el príncipe de Mónaco?

También dijo el conde de San Bernardo que acababa de hablar con el representante de Mónaco, quien le había manifestado que no sabía dónde se encontraba su soberano.

Ayer se dijo que el yate de dicho príncipe había pasado por frente á San Sebastián con rumbo á Pasajes, á donde debía llegar á media tarde.

La noticia, sin embargo, no era exacta, y ella tuvo origen en una confusión del vigía del semáforo.

El yate del príncipe de Mónaco no ha estado á la vista de San Sebastián ni ha entrado en Pasajes, ignorándose el punto en donde se halla actualmente.

### Merry del Val

El señor Merry del Val continúa recibiendo muchas felicitaciones con motivo de la noticia—que oficialmente todavía no se ha confirmado—de haber sido nombrado Cardenal su hijo que, como es sabido, actuaba como secretario en la reunión del Cónclave.

### Después del Cónclave

Además del telegrama dirigido por el Rey ayer tarde felicitando al nuevo Pontífice, hoy ha dirigido otro á Roma, con igual objeto, la Reina madre.

CORRESPONSAL.



La batalla de flores, fiesta bonita, hoy se celebra en esta capital culta y por eso se mueve bulle y agita por tomar parte en ella la gente adulta.

Multitud de carruajes en larga hilera, ofreciendo á los ojos gratos placeros, van desfilando á paso por la carrera adornados con flores y con mujeres.

Ellas desde los coches muy sofocados lanzando proyectiles muestan su brío, y abrasan con el fuego de sus miradas más que el sol en Palencia por el Estío.

Noosotros, los muchachos chirigoteros, los hombres ya maduros y los ancianos, contra ellas combatimos bravos y fieros, arrojándolas flores con boca y manos

Durante la refríega ¡qué griterío, qué alegres carcajadas, qué espercolamiento, qué dorroche de luto, qué mulerío, qué calor y qué cuadro de movimiento!

¡Sís, héroes y heroínas, á la batalla que el triunfo es muy abraso y hay que ganarlo! Vosotros, bravos chicos, mucha mestralla, ¡que no quede un sombrero para contarse!

## Doña Carmen Alvarez Alfaro

FALLECIÓ  
á las ocho de la noche de ayer

CONFORTADA CON LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su desconsolado esposo don Gumersindo Sáenz, corredor de comercio de esta plaza; sus hermanas doña Andrés, don Alfredo, don Rafael y doña Aurora (ausentes); su hija adoptiva doña Caridad González; su sobrino don Anselmo Alvarez; sus tíos, primos y demás parientes,

RUEGAN á sus numerosos amigos hagan la caridad de encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, jueves, á las doce del día, desde la casa mortuoria, Compañía, 7, hasta el sitio de costumbre, por cuyo favor les vivirán reconocidos.

Santander 6 de agosto de 1903.

## D. Florencio Rodriguez Cerrinegro

TERCER ANIVERSARIO

DEL SEÑOR

DEL COMERCIO DE ESTA CIUDAD

que falleció en la misma el 7 de agosto de 1900

R. I. P.

Todas las misas disponibles que se celebren mañana 7 en la parroquia de la Compañía y convento de San José, de esta ciudad, y las que se celebren también en las iglesias de Santo Tomé del Puerto, villa de Riiza (provincia de Segovia), serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

Su viuda doña Feliana Moreno; hermanos, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos que le encomienden á Dios en sus oraciones, por lo que recibirán especial favor.

El Excmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Valladolid y Excmo. ó Ilmo. señor Obispo de Santander, con edades 80 y 40 años de indulgencias, respectivamente, á una diócesis, por cada misa que oyeren, sagrada comunión que recibieren ó parte de rosario que rezaren en sufragio del alma de dicho finado.

## Carlos M. Conachy

DENTISTA

MUELLE, 24, 2.ª DERECHA

Permanecerá una corta temporada

## A la expectativa

El mundo político está á la expectativa del giro que tome lo del Vaticano. El último Pontífice, León XIII, hombre habilísimo, había conseguido prender de los hijos de su labor diplomática á todas las cancillerías del mundo civilizado, y hasta naciones completamente divorciadas de la Iglesia Católica sentían la influencia de aquélla y pendían de la misma: muerto el que la dirigiera, todas las miradas se vuelven hacia su sucesor: ¿tendrá éste aquella prudencia, aquel tino excepcional que supo transigir con la Francia enemiga del clericalismo, y atraerse las simpatías de la protestante Alemania, de la luterana Inglaterra, de la cismática Rusia y aun del propio Príncipe de los fanáticos musulmanes, el Sultán de Turquía? Esta pregunta, que todos se hacen, espera la respuesta que den los acontecimientos, y de ahí ese paréntesis que se abre en la política internacional, cuya duración depende de los actos del nuevo Pontífice Pío X.

Dicen que éste es persona grata en extremo á la Corte de Italia, que une á sus grandes virtudes y no común sabiduría un espíritu transigente en alto grado, amplio, caritativo; si es así, y así nos alegraríamos que fuese, la Iglesia y el mundo están de enhorabuena, pues se consolidará el imperio de la paz y de la concordia, se alejará el temor de las luchas religiosas, tan terribles por afectar al mundo de la conciencia, y la sabiduría presidirá las decisiones de la Iglesia é inspirará la dirección de aquellos asuntos que le conciernen y tienen puntos de contacto con las demás potestades del orden civil y del poder seglar.



## UN CONSUELO

(PENSAMIENTO ALEMÁN)

Sin maldecir tu destino, soltera, si no te casas, sigue alegre tu camino: de las uvas se hace vino y con uvas se hacen pasas. El tiempo, con su acidez, muy agrio vuelve tal vez, añejos vino y amor: las pasas, en la vejez, guardan su dulce sabor.

Juan José Herranz.

## De San Sebastián

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

San Sebastián 5-3'15.

Te-Deum

A las diez y media se celebró en la iglesia del Antiguo, para solemnizar la elección de nuevo Pontífice, una

Los amparados por el general consentimiento, que los juzga ya un efecto inevitable de una causa evidente. Cada vez que sacrifico a un poderoso la ambición de los que quieren sucederle parece como que le rinde un tributo de gratitud y de asentimiento. El asesinato de los príncipes, de los primeros magistrados, ó convierte el vaho de la sangre derramada en atmósfera de impudicia ó le trueca en nimbo luminoso como aureola de héroes.

La caridad no surge: la fe se extingue... Los pueblos, desahucados, acorrician la epopeya del universal suicidio... Parece que ante la imposibilidad de una vida nueva, se interna el pensamiento en la obscuridad de la nada. El nihilismo, la fría doctrina de los desesperados de las estepas siberianas, se va apoderando, clara ó veladamente, de los cerebros. Falta en la sociedad el calor humano. ¡Cuán necesario, en estos momentos, el fuego ardiente!... ¿Lo trae el Papa nuevo, que sale de una existencia consagrada al altar y al pobre—gran ejemplo para quienes se consagran al altar y al trono? ¿Arde en fuego de amor y en lumbré de piedad este patriarca sencillo y generoso, que se ha distanciado, como una aparición inesperada, del póstico misterio de las Ilíquidas callejuelas vaticanas?... ¡Quiera el diablo que así sean las pasiones, entre los breyentes, se desvanecieran como el humo revelador del desoculto del Océano. Qué la llama del fuego ardiente no tiemble, agitada por los vientos. Que no sea la paz de las conciencia su combustible. Que juntos en un amor los afanes de las clases y las ansias de los patriotas, hallen en la democracia cristiana energía para lucir, y que los negros carbonos de la exaltación se truequen en luz de progreso, en claridad intencional de arco voltaico... Y qué desde en Venecia la luz amarilla de la negra gondola, el destello de la vieja poesía, reflejándose en las aguas turbias de los canales...

Fernando Segura.

Los periódicos de la mañana dan importancia a los sucesos ocurridos en Sevilla. El señor García Aliz ha manifestado que lo ocurrido carece en absoluto de gravedad, pues se trata solamente de algunos chiquillos que armaron una pedrea. Toma de posesión Hoy ha tomado posesión de su cargo el nuevo Gobernador de Toledo, señor Coello, quien era esperado en aquella estación por todas las autoridades. Consejo En este momento se están reuniendo los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo. RICARDO.



LO DEL DIA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 5—16'30.

No tiene importancia

Los periódicos de la mañana dan importancia a los sucesos ocurridos en Sevilla. El señor García Aliz ha manifestado que lo ocurrido carece en absoluto de gravedad, pues se trata solamente de algunos chiquillos que armaron una pedrea.

Toma de posesión

Hoy ha tomado posesión de su cargo el nuevo Gobernador de Toledo, señor Coello, quien era esperado en aquella estación por todas las autoridades.

Consejo

En este momento se están reuniendo los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo.

RICARDO.

El alma montañesa

A F. Navarro Ledesma.

En Reinos.

Antiguo amigo y casi compañero: Hablando con hombres de ideas, nacen ó resurgen en uno las propias, porque tiran de ellas las agenas. Por esto, al hablarme usted de mi tierra y de sus gentes, admirándose de la variada hermostrura de la primera y de la sencillez y menor valor de las segundas, comparando este suelo y estos habitantes con otros países y hombres por usted y por mí conocidos y estimados; por esto, digo, nacerán estas líneas, con las que pago la para mí tan querida deuda de colaboración a El Cantábrico, puesta siempre al servicio de la Montaña.

De sencillez patriarcal, como representación de una psicología verdaderamente simplicísima y asequible, por tanto, á los primeros atisbos de cualquier observador, juzga usted á esto que ahora llamo yo por síntesis el alma montañesa. Respetable opinión si fuera fundada, por ser suya, pero temible, porque como usted escribe bien y oportunamente, puede influir en los muchos que, como discípulos unos y admiradores otros, le leemos.

Por esto le rebato, porque ya verá usted que sobran armas, aunque no ando sobrado de habilidad al esgrimir.

Si algún psicólogo y sociólogo á la vez, hiciera el cuadro, —que solo abocado está por aquel Pícaro que perdimos de compañero y Altamira que nos honra con serlo— de la psicología regional de España, bien se hundiría en estudios de erudición ó en datos por él cogidos in vivo, tendría que detenerse mucho más en unas regiones que en otras.

Y si con los métodos modernos hacía como Paulhan el estudio de la complejidad del carácter, yo le aseguro, amigo Navarro, que no buscaría por tipos de la misma al andaluz ni al aragonés, por de contado, almas típicas hermosamente hechas, pero facilísimas de caracterizar; ni se detendría mucho en el alma valenciana acusada de tonos, ni en la cretana varonil y austera; daría algo más en el espíritu catalán, disociado hoy como tal vez lo estuvo siempre y no andaría muy firme en el alma castellana, severamente borrosa, pero la más típica para sintetizar la nacional.

Donde hallaría bancos y escollos para la rápida de su marcha sería—y permítame que lo escriba hoy sin datos, por mera impresión de memoria—en Galicia y en Cantabria, regiones ambas de una complejidad de carácter enorme, de una diferenciación espiritual rica y variada para originar aptitud

des y condiciones inagotables en la lucha por la vida.

Usted que es maestro en literatura, recuerde los tipos, por eso escogidos y presentados, de nuestras literaturas regionales; compare los tan caracterizados—no por mejor hechos—de andaluces, de Valera, Alarcón y Reyes; de valencianos, de Blasco; de catalanes, de Oller, Pícaro, Guimerá y Maragall; de castellanos, de Pícaro, y aun de gallegos, de Fardo Bazán, Figueiras, Placer, y tantos otros. Compárelos con los nuestros, trazados por Galdós, Pereda y Escalante, y verá que hay en aquéllos notas más brillantes y tonos más sombríos, pero no maticos y contrastes más ricos que en las manifestaciones del pensar, el sentir y el querer del alma montañesa.

Si no fuera inadecuado para el periódico diario, ya vería usted como analizando las infinitas pautas de la moderna psicología ha tallado en el estudio de la vida del espíritu, tenían color y brillo en la Montaña, sin que apenas faltase alguna anulada por el excesivo desarrollo de otras que es tal vez el carácter de las almas simplicísimas y los espíritus primitivos.

Y esto, que resulta verdad en la masa general de las gentes, tampoco falla en las representaciones superiores de la raza. Si el Prado es rico y variado por sus yerbas, el bosque es soberbio y duradero por sus árboles.

Vaya, para terminar hoy lo de la sencillez patriarcal de nuestras gentes. Esto que le repiten todos los escritores de la Montaña á grand vitesse, no tiene para mí otra explicación que la relación meramente subjetiva de adaptar los actores al escenario. ¡A un paisaje de idilio, personajes bucolícos! Es una interpretación veraniega, que seguramente cambiarían viéndolos luchar con una galerna estornasera ó una celisica en los valles altos.

Lo que hay, amigo Navarro, es que los varenantes sólo ven una fase del hombre como de la tierra; porque siendo una nota esencialísima del alma montañesa la adecuación de medio á fin, por fallarle condiciones esenciales ó no tienen ninguna que anule y predomine sobre las otras, dando á todas las afirmaciones de la vida el mismo tono, chillón y bullanguero de ciertos pueblos, torvo y matonesco de otros, áspero y desabrido de éstos ó lenguaraz y adular de aquéllos, aparece incoloro y variable en virtud de esa perfecta adecuación de su espíritu á cada una de las situaciones en que tiene que coexistir.

Ese tranquilo y casi pudoroso mozo que se está inmóvil cuidando del ganado en sus praderas, es el mismo que se multiplica atendiendo á diez cuartos de tienda de montañas en Sevilla ó Cádiz, corriendo en un día todos los almacenes de la Habana, despachando toneladas con precipitación estrepitosa en los muelles del golfo de México ó sirviendo los múltiples pedidos hechos á la vez por las mareantes compradoras madrileñas.

Es que aquí sabe que la carne ó la leche que ha de vender, la elabora naturalmente para la quietud en el seno de la abundancia y allí cuando es el céntimo que ha de enriquecerle exige, para no escaparse, igual actividad que la caza del rebeco en los ríos y precipicios de sus montes.

L. de Hoyos Sainz.

DE INDUSTRIAS

En el escrito que dirigí al señor Piñal, le ofrecía no ocuparme de industrias hasta ver el resultado de las gestiones, á que alude en su carta. Posteriormente, publica un periódico local el artículo «De intereses materiales» y no dudo que dicho señor convendrá conmigo en que no debo permanecer en silencio.

Voy, pues, á ocuparme de dicho artículo empezando por exponer mi sospecha de que el que lo ha escrito, ó no sabe leer, ó no se entera de lo que lee ó habla de un asunto que desconoce. El colega á que alude es El Cantábrico en el que se han puesto de manifiesto errores cometidos en la Dirección administrativa y técnica de la empresa importanísima á que se refiere, lo cual se ha hecho en los artículos «Notas de una industria». En cual de esos artículos hay el menor atisbo de la industria? ¿Es, acaso, atacarla, querer demostrar que es defectuosa su Dirección? ¿Atacan á España los que critican su Gobierno? ¿Atacan á Santander los que censuran á quienes ostentan su representación oficial? Esta crítica y esta censura, seguramente la habrá hecho repetidas veces en público y en privado el autor del escrito «De intereses materiales» sin haberse por ello considerado mal español, ni mal montañés y ahora, confundiendo lastimosamente los hechos, intenta hacer creer que otros defectos de dirección es querer desear acreditar la empresa dirigida y considere censurar á ciertas personalidades, sacando enseguida á relucir el estribillo de buen montañés como frase de efecto. ¿O es que cree que los que representan una nación, una provincia ó un municipio, son personas menos dignas de respeto y consideración que las que dirigen una empresa por muy importante que sea y por muchos millones que tenga? Esta creencia volvería tal estupidez, que no es posible admitirla en redactores de periódico tan sensato como el indicado.

Hace bien el articulista en no meterse á juzgar si la intención que me guía es resta ó torcida, porque además de considerarle, según confiesa, sin derecho á ello, presumo que este juicio es muy hondo para que pueda hacerlo él: escribo para los que llamamos montón de víctimas y éstos son los que pueden juzgarme. Respeto á que se hace veladamente lo que él considera combate, no me explico el por qué, pues nunca me he ocultado y le agradeceré me diga cómo se obra con lealtad y franqueza.

Atrevo que son malos los medios empleados para el logro de nuestros propósitos y que los que á su juicio deben seguir los espíritus rectos y buenas voluntades. Insisto en creer que está poco acostumbrado de lo que pasa en los asuntos que me he defendido el señor del artículo.—Deseo en las Juntas generales y extraordinarias, ¿qué van á discutir en ellas si el Consejo lo presenta todo muy

satisfactorio y se leen Memorias en las que se citan hechos inexactos? ¿Por qué ese Consejo que tiene facultad para convocar, cuando lo desea, á Junta general de señores accionistas, no lo hizo para desmentir hechos publicados? ¿Por qué no ha procedido judicialmente, por difamación, contra el autor de la mentira y quedar en afrosa situación ante la opinión pública?

Siendo ciertos aquellos hechos, no cabe dudar de la mala gestión de consejeros y directores en el asunto que nos ocupa. ¿Cómo ni unos ni otros han presentado la dimisión del cargo, considerándose incapaces para desempeñarlo?

Discusión en Consejo privado.—Siendo los consejeros y directores los que por ignorancia cometen los errores, considero perjudicial la discusión entre ellos y opino que se darán por satisfechos si al darse cuenta de aquellos, los pueden ocultar.

Advertencia amistosa.—Muchas se hicieron á su debido tiempo por personas competentes, pero pocas veces fue atendida, dándose el caso de que en alguna ocasión se consideró inoportuna ó molesta la advertencia.

Rectificación inmediata y directa de los errores que se puedan cometer.—Siete meses hace que se inauguró la industria que nos ocupa; muchos defectos se han expuesto y tengo entendido que no sólo quedan bastantes por corregir, sino que se cometen otros nuevos; algunos de ellos de importancia. No hace muchos días ha estado paralizada esa industria por carecer de combustible, que es una de sus primeras materias. La producción de ese centro industrial es actualmente la mitad de lo que puede fabricar; esto no obstante, he podido observar, aunque de paso, que hay en existencia gran cantidad de producto elaborado. ¿Cómo explican los señores directores y consejeros estos hechos? ¿Por qué si la proposición que se hace es acertada no citan á junta de accionistas para que participándoles lo que ocurre discutan lo que deba hacerse?

Ya vé el articulista que á pesar de su recto espíritu y sana voluntad, por las vías que indica continuaría el desarrumillamiento, concluyendo por destruirse todo el tren con perjuicio de la empresa y de los viajeros que van en él. Esto es lo que procuramos evitar y para ello necesitamos tender una nueva vía, libre de estorbos y completamente expedita, por la que el tren marche sin peligro á toda la velocidad de que su motor es capaz, dirigido con mano firme por maquinista experto. Si no lo conseguimos ó si la vía que tendemos no está bien asentada con el tiempo se verá, pero por lo que se ha dicho, veo que hemos conseguido fortalecer el terreno que era lo esencial, pues buen material y buenos braceros no han de faltarnos.

Lutos.

(Continuará.)

AYUNTAMIENTO

Se celebró ayer tarde la sesión subsidiaria del Ayuntamiento, asistiendo los concejales señores Casuso, Incera, Mateo, Quirós, Herrero, San Martín, Elizalde, Raba, Gómez Satián, López Moral, Toledo, Leguina, Truaba, Rivero, Sanauso, Huidobro y Ruiz, presidiendo el señor Quirós. Fue leído y aprobada el acta de la sesión anterior.

Alcaldía

El fiel de Consumos don Juan Manuel del Campo solicita 30 días de licencia. Se le conceden.

Despacho ordinario. Comisión de Hacienda

Se aprueba la distribución de fondos que propone la Comisión de Hacienda para el presente mes.

Comisión de Obras

Se lee un dictamen de la Comisión, proponiendo las condiciones en que se ha de anunciar la vacante de sobrestante de Obras; se discute y queda retirado por la misma comisión para nuevo estudio. Queda sobre la Mesa el dictamen favorable sobre la proposición de que se haga una amplia información y se nombren dos peritos para averiguar y reconocer la inversión de las cantidades gastadas en el Mercado de la Esperanza. Queda enterado el Ayuntamiento de las cuentas de Obras ejecutadas por administración durante la semana, importantes pesetas 1.340'97.

Comisión de Policia

A don Zoilo Cano se le concede una urna cineraria en Ciriego. Al barrendero Santiago Muñoz se le concede un mes de licencia.

Después del Despacho Proposiciones

Terminado el despacho ordinario, se lee y pasa á la Comisión de Presupuestos, una proposición de los señores Casuso, Truaba y López Moral, pidiendo se incluya en los nuevos presupuestos la cantidad necesaria para asfaltar los andenes del paseo de Menéndez Pelayo. A la Comisión de Obras pasa otra proponiendo se exijan responsabilidades á los arquitectos que hicieron el proyecto del Mercado. Y se levanta la sesión.

De la provincia

Reyerta

En el pueblo de Isla (Santón) sostuvo una acalorada disputa el día 31 del actual, por el precio de una boina, el marinerito Fidel Fernández Argos, de 39 años, y el quincallero ambulante Vicente Solares y Urraca, de 63, natural de Villavieja (Asturias). La cuestión se agrió al extremo de sacar el marinerito un cuchillo é inferir al otro una herida de gran gravedad. El agresor fue al siguiente día detenido por la guardia civil y puesto á disposición del Juzgado de instrucción.

Riña

En la tarde del 3 tuvieron una riña en el pueblo de Pámenes (Lierganes) los vecinos Eugenio Agudo Villalirio, de 31 años, y Faustino San Estemero, de 63, dando aquel

á éste dos golpes y produciéndole la rotura de los dientes y lujos superior y otras lesiones de menos importancia.

La guardia civil puso al agresor á disposición del Juzgado municipal.

Detenido

La guardia civil de Obareán de la Sal ha detenido é conducido á disposición del Juzgado de instrucción de Cabuérniga, que lo tenía reclamado, al joven vecino de Santibáñez José Rebolledo Garala, de 22 años, á quien se sigue sumaria por allanamiento de morada.

Horrible desgracia

Comunican de Miera que el día 31 del pasado mes, ocurrió en aquel pueblo una horrible desgracia. Hallábanse en el monte el chico de ocho años Felipe Ciravea en compañía de otro de menor edad y se les ocurrió quitar unas piedrecitas que estaban debajo de otra bastante grande y que sin duda alguna la sostenían, pues al quitar una de ellas que incidientemente servía de punta, la piedra cayó arrojando al infeliz Felipe, que vino á morir aplastado por la enorme piedra que pesaría más de dos toneladas.

El otro chico fue enseguida al pueblo á dar aviso de la desgracia ocurrida á su compañero, é inmediatamente se trasladó el Juzgado municipal al lugar donde se hallaba el cadáver, debajo de la piedra, que costó bastante mover para extraer el cuerpo de la desgraciada criatura.

Empréstito

El Ayuntamiento de Rasines, anuncia por quince días la contratación de un empréstito de 6.000 pesetas, amortizables en ocho años, con el interés máximo del 5 por 100 anual, con la garantía de las rentas libres del impuesto de consumos y destinado á pagar las obras de la carretera de Rasines á Ojeda.

Presupuestos

En el Ayuntamiento de Entrambasaguas se hallan expuestos al público los presupuestos adicionales al corriente y ordinario para 1904 y en el de Riotuerto el adicional del 1903.

Contribuciones

La obraza de las distintas contribuciones, correspondientes al tercer trimestre, tendrá lugar en el Ayuntamiento de Castañeda en los días 14 y 15 del actual.

Denuncias y sucesos

La guardia municipal denunció ayer á la Alcaldía á dos carreteros que tenían abandonados sus carros fuera de la puerta de Maliano, y al ser reprendidos por la guardia manifestaron que ellos no hacían caso de todos los partes que dieran, porque tenían buenos padrines; una individuo, cocinera del Asilo de Veigües, que en un establecimiento de Quimicas Altas insultó á un empleado de la Estufa, acusándole, además, de haber incendiado el edificio donde aquellos dos servicios estaban instalados; un chico que en la calle de la enseñanza arrojó varias piedras contra una individuo porque quería que ésta le abanase un botijo que le había roto; una pescadora que insultó á otra individuo en la Pescadería; otras dos pescadoras que promovieron un fenomenal escándalo; dos individuos y la hija de una de ellas que en el Río de la Pila formaron un regular escándalo á consecuencia de una riña que se suscitó por cuestiones de familia.

En la planta baja de la casa número 17 de Ruamayor, que veniana bastante deteriorada por un incendio que tiene se entreteñen los muros en meter papeles y astillas para luego prenderles fuego.

Como esto puede dar lugar á que ocurra cualquier día un incendio en dicha casa, sería conveniente que por la Alcaldía se obligase al dueño á hacer la reparación necesaria en aquella ventana, para evitar así todo peligro.

Incendio

Ayer mañana, de once y media á doce, se declaró un incendio en el ático de la casa número 19 del paseo viejo de Miranda, propiedad de don Pedro Castillo. El fuego debió comenarse por el chimenea al alero, quemándose éste y parte del armazón del tejado.

El incendio fue notado á tiempo y sofocado enseguida por varios vecinos, que acudieron en los primeros momentos y que con sus trabajos evitaron que se propagase á todo el edificio. La casa estaba asegurada y los perjuicios no han sido de consideración.

Riña

En Puertochico riñeron ayer á las nueve de la mañana, dos individuos marineros, que se fueron á las manos, resultando uno de ellos, Enrique Cayo, de 33 años, con una herida en la región supereiliar y el otro, Manuel Fernández, de 19 años, con contusiones en ambos ojos. Los dos fueron oídos en la Casa de Socorro.

Mordida por un perro

En la Casa de Socorro se curó ayer tarde una individuo llamada Martina Alonso, de 45 años, á quien un perro de su propiedad había mordido en el dedo medio de la mano derecha.

De una contusión en la nariz que le produjo el patrón de la lancha al darle un golpe, se curó ayer tarde en la Casa de Socorro, el pescador Anfiloquio Muñoz, de 18 años.

Accidentes del trabajo

Ayer fueron oídos en la Casa de Socorro: El jornalero Eulogio Llorente, de 33 años, que trabajando en el muelle para la Tabacalera, se cogió la mano izquierda contra un bocado y se produjo heridas contusas en los dedos medio, anular y meñique. Mariano Tamayo, ajustador, que trabajando en los talleres del señor Colongues, se cayó un hierro encima del pie derecho, causándole una herida con avulsión de la uña del tercer dedo.

FERIAS Y FIESTAS

Base Ball

Los individuos que forman los bandos Montañés y Cantabria, del Base Ball Club de Santander, se reunieron días pasados con el objeto de ultimar los detalles de la fiesta pública que en breve se celebrará en los terrenos de la Albercía, cedidos por el Ayuntamiento. La organización del juego se está llevando á cabo con gran actividad, procurando el mismo tiempo que resulte lo más brillante posible, para lo cual se cuenta con el valioso apoyo de varias sociedades de recreo que concederán premios en metálico ú objetos de arte, aparte de los ofrecidos también por algunos particulares aficionados á este entretenido sport. Con el mismo propósito de dar á la fiesta el mayor lustre, ambas montañas, Montañés y Cantabria, se reanudarán en players, que para tomar parte en el desafío que se organiza, vendrán de otras capitales, donde ésta clase de sport ha tenido un gran desarrollo. Entre estos jóvenes aficionados figuran algunos que han jugado el Base Ball, en diferentes poblaciones del extranjero. A esta fiesta concurrirán las dos bandas de música. Los simpáticos jóvenes basebolistas, verán seguramente coronados sus esfuerzos, pues

á presentarle su juego, y más aún, tratándose de un sport no muy conocido entre nosotros y de grandísimo atractivo, concurrirá mucha gente.

Uno de estos días se reunirá en Junta los socios del Base Ball y daremos á conocer los nombres de los players que tomarán parte en el desafío que se prepara.

En el escaparate de la sombrerería de don Benito del Campo, en la calle de San Francisco, han quedado expuestas las banderas de los bandos Montañés y Cantabria y los bates y pelotas que habrán de usarse en el juego.

Batalla de Flores

Esta tarde, á las cinco y media, se celebrará en la carretera del Boulevard de Pereda el festejo más brillante que anuncia el programa de las fiestas y fiestas que se celebran en Santander: la Batalla de Flores. Para asistir á esta fiesta hay mucha animación.

El orden del espectáculo será el siguiente: Los coches que vayan adornados esperarán á lo largo de la calle del Muelle hasta que lleguen las bandas de música y heraldos, entrando tras éstos por el arco colocado frente al muelle de Dehesa, y recorriendo la pista al paso guardarán la derecha y la más perfecta alineación. A las cinco y media el disparo de una bomba real dará señal de comenzar la batalla, y durante ésta las bandas de música ejecutarán obras apropiadas á la fiesta, cuyo final anunciará el disparo de otra bomba, repartiéndose entonces entre los coches y tribunas que en opinión del Jurado merezcan recompensa, algunas banderolas como emblemas de los premios, los cuales se adjudicarán al siguiente día por insaculación.

Se prohíbe en absoluto arrojar á los coches y tribunas toda clase de objetos que no sean flores ó serpentinas de longitud hasta de veinte metros. Para la venta de unas y otras se establecerán puestos dentro de la pista, prohibiéndose cobrar por ellas otros precios que los corrientes.

La Comisión de Festejos ruega á las personas que tienen encargadas tribunas de familia ú otras localidades pasen á recogerlas hoy, antes de las once de la mañana, pues en caso contrario se dispondrá de ellas.

Velada

Esta noche, de nueve á once, la banda de Covadonga empezará el paseo del Boulevard, donde darán comienzo las veladas. He aquí el programa: El Conchito, paso doble.—Córdoba. El puño de rosas, fantasía.—Chapi. El Paganici, fantasía.—Leocavallo. Fiestas, ouvertura.—Gounod. Adriana, tanda de vales.—Pierrón.

Teatro

Esta noche se celebrará, con función completa, el beneficio de la distinguida y aplaudida actriz del teatro de Lara, Conchita Ruiz, con el siguiente programa: La comedia en dos actos de don Miguel Echegaray.

MIMO

La comedia en dos actos de los hermanos señores Quintero.

Casino del Sardinero

Después de la Batalla de Flores se dará esta noche en el salón de fiestas del Casino del Sardinero un concierto, con el siguiente programa: PRIMERA PARTE 1.º Etienne Marcel, valse.—Saint-Saens. 2.º Chanson de printemps.—Mendelssohn. 3.º Célèbre Nocturno.—Chopin. 4.º Aida, fantasía.—Verdi.

SEGUNDA PARTE

1.º Roxana, valse (1.ª vez).—R. López Montenegro. 2.º Rendez vous, cuadrille.—F. Espino. 3.º Gran cotillón.

UN CRIMEN

En El Progreso Español, de Montevideo, fecha 25 de junio, llegado ayer á nuestra Redacción, lemos que el día anterior, á las nueve de la mañana, y apenas echó el ancla en la rada exterior de aquel puerto el vapor Cataluña, que procedía de Barcelona y escales, el cocinero Francisco Mera Valverde, infirió con un cuchillo de cocina, una tremenda embuchada en el cuello al mayor-domo Semavie Orset, que falleció á los pocos minutos. De las causas que originaron este sangriento crimen, nada dice El Progreso Español.

Subasta

Por esta Alcaldía se ha señalado el día 20 del actual para celebrar la subasta de adquisición de 110 capas de paño azul impermeabilizado, con capucha, para la guardia municipal. Las condiciones y modelos para la subasta se hallan de manifiesto en el Negociado de policía de la secretaría municipal.

Pago de intereses

Por la Alcaldía se anuncia que desde el día 31 del corriente se procederá al pago de los cupones vencidos el día primero de los títulos emitidos por este Ayuntamiento en virtud de empréstito llevado á cabo para la ejecución del plan extraordinario de obras. Al efecto, los interesados presentan desde dicho día en la sección de contabilidad de este Ayuntamiento las facturas correspondientes acompañadas de los cupones indicados.

De marina

El segundo Comandante de Marina de este puerto señor Fernández Casco ha sido destinado á Denia. Se interesa la presentación en la Comandancia de Marina, para entregarse sus nombramientos, de los capitanes de la marina mercante don Fidel Aguirre, don Angel Ragato y don Manuel Urregoechea.

Sala de armas

En el Casino del Sardinero de once á una de la mañana. El resto del día en la sala de la calle de San Francisco, número 1.º

Bonita excursión

El vapor Eolisia hace todas las tardes dos viajes de recreo al Astillero partiendo del muelle de pasajeros á las tres y á las cinco de la tarde. El vapor Carmela hace viajes de recreo al Sardinero. Salida del muelle de pasajeros, á las cuatro de la tarde. Precio: dos pesetas ida y vuelta.

Víctor Bárcena, oculista

Hernán Cortés, 1.º principal (Arcos de Dóriga).—Consulta de 10 á 1.º

El mejor jabón es el de la Favorita

De venta en todas las tiendas.

presión de su visita á nuestra hermosa ciudad.

Aprensión de un matute

Ayer, á la una de la tarde, hallándose conversando el excohe de conatos Lázaro Martínez, cesante, con el guardia de dicho cuerpo José Martínez, que no se hallaba de servicio, paga la preta de noche, victor pasar por la Alameda Primera un hombre cargado con un bulto que los parecío cosa pesada; le siguieron y poco después el guardia José le detuvo, resultando un matute de muchas libras de carne de cerdo que fueron decomisadas.

Se ha comunicado que precisamente haya tenido que realizar la aprensión quien no tenía de ello obligación alguna, pues no se hallaba á la indicada hora de servicio. El género decomisado pertenecía al cajón número 11 de Alarazanas.

Asociación de enseñanza laica

Se hace saber á los padres de familia que desde el día de hoy queda abierto el registro de matrícula en la Escuela laica para los alumnos que deseen recibir instrucción en el curso escolar que se inaugurará dentro de pocos días. Las horas designadas para la inscripción en el registro, son: desde las 9 á las doce por la mañana, y desde las 2 á las 5 por la tarde. Se hace asimismo saber que no podrán ser matriculados para el nuevo curso aquellos alumnos que tengan algún pago pendiente del año anterior y entretanto no satisfagan el adeudo. Santander 4 de agosto de 1903.—El presidente, M. González Lasso.

De Laredo

Nos escriben de la villa de Laredo que dentro de breves días, el diez y el once del actual, se celebrarán allí grandes partidos de pelota, á mano, para inaugurar un hermoso frontón recién construido. Al efecto, según nos dicen, han sido contratados algunos de los famosos pelotaris riojanos y vascongados que han jugado aquí hermosos partidos en esta temporada de feria.

Ayer hemos tenido el gusto de saludar á nuestro antiguo y querido amigo el ilustre montañés don Víctor Fernández Llera, catedrático en el Instituto de Murcia y autor de una importantísima obra premiada por la Academia Española en público certamen como oportunamente comunicamos á nuestros lectores.

Hace ya un mes que el señor Fernández Llera, que el año pasado estaba muy quebrantado de salud y ahora se encuentra muy bien, llegó á su patria de nacimiento, que nosotros fuéramos noticia de ello. Le damos, como tarde, la bienvenida, deseándole todo género de satisfacciones durante su residencia veraniega en la hermosa villa de Laredo.

Hoy, jueves, se despide dignamente del público el Palacio Luminoso Cinematográfico situado frente á La Cruz Blanca, presentando dos películas recibidas de Roma y que son de verdadera é importancia actualidad. La guardia pontificia é la banda de música, sobrio de Su Santidad León XIII, y el propio Pontífice León XIII dando la bendición papal días antes de su muerte, son los cuadros que por privilegio especial presentará hoy jueves, y por último día, el mencionado Cinematógrafo.

Con verdadero sentimiento hemos sabido que ha fallecido hace pocos días en la villa de San Vicente de la Barquera, su pueblo natal, el señor don Aquilino Gutiérrez, del comercio de Sevilla.

El finado, que era una muy apreciable persona, bien reputado y acreditado en la ciudad población andaluza, había venido acompañado de su esposa á visitar á su madre y familia en San Vicente, gozando inmejorable salud, habiéndole gozado la rápida dolencia que le ha privado de la vida.

Mucho sentimos esta desgracia, por la que enviamos á toda la familia sentido pésame.

Ayer falleció en esta ciudad la señora doña Carmen González.



